

# El bienestar social: otro eje de la sostenibilidad

*Más allá de la posibilidad de recuperar impuestos con la Ley de Donaciones, se trata de asociarse con el entorno de manera integral*

La participación y preocupación de una empresa por su entorno, deriva en que habrá mayor confianza de los consumidores para con su imagen como organización. En términos legales y económicos, también genera márgenes positivos. En nuestro país, la Ley de Donaciones, número 21.440, ha establecido beneficios tributarios para aquellas entidades privadas que donen a organizaciones sin fines de lucro, haciéndose parte de proyectos sociales y culturales, generando así, bienestar social.

Héctor Nordetti Calderón, consultor senior de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, fue durante más de 25 años parte de Fundación La Semilla, y ejecutó un sin número de gestiones comunitarias en todo el país, desde su cede en Hijuelas.

Forma parte del directorio de un par de instituciones educativas e hizo de la sostenibilidad su ley. Pudo conocer de primera mano cómo es el funcionamiento y el rol social que ejercen las empresas, en su participación con estas

organizaciones sin fines de lucro.

## TRABAJO EN CONJUNTO

La estandarización de objetivos sostenibles como una de las exigencias para lograr el éxito en

el mundo empresarial, ha llevado a lograr diferentes situaciones positivas para el desarrollo social. Pues según relata Nordetti, en el pasado los trabajos se hacían por separado, derivando en una constante atomización.

Sin embargo, en la actualidad la situación ha cambiado drásticamente, pues no solo se trabaja en conjunto, la sociedad civil con el mundo privado, sino que la inclusión del área académica y los diferentes gremios a la fórmula,

han generado buenos resultados.

“Efectivamente, ha habido un cambio positivo en la última década, desde el mundo empresarial. Donde dejamos atrás lo que es responsabilidad social empresarial, que se llamaba así hace 10, 15 años, y hoy día ya se llama compromiso social. Las empresas quieren estar presentes con la comunidad, quieren aportar a la mejora educativa, de la calidad de vida de las comunidades que están en torno a sus operaciones y más allá. Entonces, eso facilita mucho el trabajo comunitario y la sociedad civil”, explica Héctor Nordetti.

En esa misma línea, el también cofundador del Centro Agroecológico Regional, enfatizó en que “además se ha incorporado muy fuerte el mundo académico. Y desde los gremios, por decirle a Asiva, o la Cámara Chilena de la Construcción. En fin, hay muchas miradas. Asimismo, hoy en día está la Organización de las Naciones Unidas, que se focalizan también en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), y entre todos somos más. También nosotros hemos tenido experiencias con el Jardín Botánico Nacional, y con un montón de organizaciones que antes hacían todo en

forma atomizada, y hoy día ya se hace en red. Supongo que ese es como el tremendo aporte. Y sin dejar afuera el interés principal de la autoridad que también se ha sumado”.

## MÁS ALLÁ DE LA LEY DE DONACIONES

Como se detalló en anterioridad, la existencia de la Ley de Donaciones permite que, mediante un beneficio en términos tributarios, las empresas puedan insertarse dentro de proyectos sociales que ya sea fundaciones, y ONGs, estén desarrollando en ciertas comunidades. Generalmente en aquellas que rodean a la industria.

Pero la participación de las entidades empresariales con su entorno, no se queda solo en la exigencia “legal”. Pues tal como mencionaba Héctor Nordetti, en la actualidad las empresas toman un compromiso social. Que no solo los liga a poner interés en realizar un seguimiento de aquellos proyectos que desarrollan las organizaciones de la sociedad civil, sino que también a generar sus propias gestiones sociales.

Situación que propicia una



Héctor Nordetti, junto a Rodrigo Mundaca, gobernador regional y Jacqueline Iñez, vicedirectora de Vinculación con el Medio PUCV, presentando el proyecto universitario para dirigentes sociales.

# empresarial

buena relación con las comunidades, quienes buscan hacerse parte de la industria. "Yo diría que hoy día las empresas en general han cambiado su mirada. Quieren participar, que antiguamente eso costaba un poco entenderlo, no era solamente dar trabajo, sino que quieren ser parte del desarrollo, y también la comunidad quiere ser parte del desarrollo de la empresa que está ahí en la vecindad", señala Nordetti.

Políticas como la entrega de becas, capacitaciones, o la simple apertura de puertas, donde aquellos estudiantes que necesitan realizar pasantías o prácticas profesionales, puedan hacerlas junto a la industria, van generando una línea de sostenibilidad que genera llegar al público comercial de interés más rápido, y asociarse con la gente de manera más integral.

El exgerente general de Fundación La Semilla, ejemplificó este tipo de situaciones con la Corporación Alianza Solidaria, institución con la que trabaja. "Funciona justamente buscando vínculos entre los mundos público, privado y social, y la idea es que muchas empresas han abierto sus puertas para que los chicos hagan pasantías o práctica. En-

tonces, diría que hay un interés real por participar y monitorear los avances".

De la misma manera, continuó con la idea afirmando que "no es solamente hacer un tallerito y olvidarse, sino que es contribuir a que se vayan instalando capacidades en las comunidades, en los dirigentes sociales y también en el mundo pedagógico. Además, hemos tenido experiencia de prevención de drogas y alcohol en el sur con las salmoneras, también con personas en situación de calle, pero no solo entregar alimento, es entregar capacidades, oficios, becas laborales".

## PEQUEÑAS ACCIONES IMPORTAN

Cuando hablamos de políticas sustentables, de preocupación empresarial por el entorno que lo rodea, no solo se deben tomar en cuenta aquellos proyectos que abarquen beneficios directos para una comunidad, sino que aquellos más generales también van influyendo en aquello que convive junto a la empresa.

Pues para Héctor Nordetti, los proyectos tales como la instalación de contenedores para el



Héctor Nordetti Calderón en una actividad de reforestación, que forma parte de políticas sustentables de la Corporación Alianza Solidaria.

reciclaje fuera de supermercados, ya forma parte de decisiones en materia de sustentabilidad que toman las empresas. Exponiendo de esta forma, variedad de gestiones que se pueden realizar desde las industrias para demostrar una preocupación por las consecuencias que genera sobre su entorno.

"Ya instalan espacios para po-

der segregar los residuos, y tú ya ves que hay como un camino de vuelta en ese sentido. Hay muchas empresas hoy día están reforestando también. Nosotros justamente hace un par de semanas estuvimos en proceso de reforestación en el Jardín Botánico Nacional. Entonces, yo te diría que ha habido cambios muy concretos

en donde incorporan mucho más el trabajo, por ejemplo, a la mujer. También hay mucha más inclusión, se aceptan personas con alguna discapacidad. O sea, eso ya ha ido cambiando, no es por ley, es porque realmente las empresas han visto un valor en ello", concluyó sosteniendo el asesor senior PUCV.